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Как на картинке!

 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

в последующие двое суток в крае
18 сентября Ветер северо-восточный,

2-7 м/сек., с усилением до
12 м/сек., утром
местами туман.

19 сентября Ветер северо-восточный,
2-7 м/сек., с усилением до
12 м/сек., без осадков, утром 
местами туман.

Ветер северо-западный, 3-8 м/сек.,
порывы до 13 м/сек., по краю

дожди, утром местами туман. 
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НОВОСТИ
За имущество заплатят не все
1 октября истекает срок уплаты имущественных нало-

гов. Жителям края направлено более полутора миллионов 
уведомлений на уплату земельного, транспортного нало-
гов и налога на имущество физических лиц. В бюджет 
от них должно поступить свыше 2,6 млрд рублей.

Как сообщили в УФНС России по Алтайскому краю, не все 
владельцы имущества получили налоговые уведомления. От 
уплаты в первую очередь освобождаются граждане, имеющие 
право на льготу. Для ее получения необходимо один раз обратить-
ся в налоговую инспекцию с подтверждающими документами, 
в последующем льгота будет предоставляться автоматически.

Кроме этого не исчисляется налог на имущество физиче-
ских лиц владельцам новостроек, введенных в эксплуатацию 
после 2012 года.

«Новые дома оцениваются по кадастровой стоимости, а 
налог на имущество в Алтайском крае пока исчисляется на 
основе инвентаризационной стоимости объектов. До тех пор 
пока в регионе не будет законодательно установлен новый 
порядок расчета, исчисление проводиться не будет. После 
принятия соответствующего закона налог будет исчислен 
с того периода, в котором принят закон, то есть санкции за 
неуплату в данном случае не применяются», – пояснила Ирина 
Смирнова, начальник отдела налогообложения имущества и 
доходов физических лиц УФНС России по Алтайскому краю.

Также налоговое уведомление не направляется, если сово-
купная сумма всех имущественных налогов не превышает 
100 рублей. Налог независимо от суммы будет предъявлен 
только в том случае, если истекает срок, в течение которого 
налоговый орган может это сделать, то есть три года.

Екатерина ШАКИРОВА

Спортсменам и тренерам
По распоряжению администрации Алтайского края 

из бюджета региона выделили 2 млн 740 тыс. рублей для 
поощрения спортсменов и их тренеров за достижения 
на всероссийских и международных соревнованиях. Рас-
поряжение подписал глава региона Александр Карлин.

В списке тех, кого поощрят, победители и призеры Всемирных 
игр слепых в Сеуле Артем Логинов, Егор Шаров, Софья Оксем, 
бронзовый призер чемпионата мира по тхеквондо Альберт Гаун, 
чемпион Европы по бодибилдингу Сергей Поврезнюк, сере-
бряный призер чемпионата Европы по дзюдо Иван Нифонтов 
и другие спортсмены и тренеры региона. В общей сложности 
денежное вознаграждение получат 52 человека,

Пресс-служба управления края по физической культуре
и спорту.

Шутить на серьёзные темы
26 сентября в Барнауле в ДК «Сибэнергомаш» в 18 часов состо-

ится игра КВН на Кубок Избирательной комиссии Алтайского 
края, в которой будут участвовать чемпионы и вице-чемпионы 
региональных лиг Сибирского федерального округа.

Шутить на серьезные темы будут команды «Первый космо-
навт» (г. Барнаул), «Фотография» (г. Кемерово), «Сборная Бийска» 
(г. Бийск), «Город грез» (г. Барнаул), «Новосиб» (г. Новосибирск), 
«Невпопад» (г. Барнаул), «Сборная КемГУ» (г. Кемерово), «Сборная 
Восхода» (г. Новосибирск).

Соб. инф.

ИНФРАСТРУКТУРА КРАТКО
Итальянские
гастроли

«Логичный» мост

ПОДПИСКА‐2016
Уважаемые читатели!

Открыт подписной период на 1 полугодие 2016 года. 
Напоминаем, что вы можете оформить подписку лю-

бым удобным для вас способом.
В почтовом отделении связи

• индекс 50300 (без официальных документов), цена на 
полугодие составляет 429, 96 руб.

• индекс 50303 (с официальными документами)
цена – 750,24 руб.

В киосках «Роспечать Алтай»
• индекс 50300 (без официальных документов) цена на 

полугодие составляет 381,60 руб.
• индекс 50303 (с официальными документами)

цена – 514, 20 руб.
В киосках «Лига-Пресс»

• индекс 50300 (без официальных документов) цена на 
полугодие составляет 230,00 руб.

• индекс 50303 (с официальными документами)
цена – 382,00 руб.

Агентство подписки «Урал-Пресс Кузбасс»
• индекс 50300 (газета без официальных документов) 

цена на полугодие составляет 515,81 руб.
• индекс 50303 (с официальными документами)

цена – 683,45 руб.

В Поспелихинском 
районе на федераль-
ной трассе А-322 до-
рожники ремонти-
руют мост через лог.

Из-за интенсивного 
таяния снега и резкого 
повышения уровня талых 
вод весной 2015 года были 
разрушены укрепления 
отводящего русла и рус-
ла под мостом через лог 
на участке федеральной 
дороги между Поспели-
хинским и Рубцовским 
районами.

– Во время паводка вода 
превысила отметку укре-
пительных сооружений, 
в связи с чем произошел 
их размыв, – рассказал 
Сергей Гончар, первый 
заместитель начальника 
«Упрдор «Алтай». – Данный 
лог сухой и предназначен 
только для талых вод, и 
перед таким паводком, 
который бывает раз в 100 
лет, он не устоял. Однако 
новые укрепления выдер-
жат практически любые 
нагрузки.

По этому участку фе-
деральной трассы ежесу-

точно проезжает поряд-
ка 5000 автомобилей в 
направлении Барнаул 

– Казахстан и далее в 
Среднюю Азию. Дорога 
не имеет альтернатив, в 

связи с чем для предот-
вращения дальнейших 
разрушений моста дорож-
ники незамедлительно 
организовали круглосу-
точные восстановитель-
ные работы.

В результате удалось 
избежать размыва под-
ходной насыпи к мо-
стовому переходу и со-
хранить бесперебойное 
движение автотранспор-
та. Ремонтные работы на 
объекте начались в июле 
текущего года за счет 
средств федерального 
бюджета, из которого 

было выделено порядка 
28 млн рублей.

На сегодняшний день 
силами «Южного ДСУ» 

уже уложено 150 куб. м 
монолитного железобе-
тона из запланирован-
ных 600 куб. м, также в 
полном объеме выпол-
нены земляные работы. 
Ведутся расширение и 
бетонирование русла и 
водобойных стенок.

– По выполнению ра-
бот готовность 50 про-
центов, а по заготовке 
материалов – 95 процен-
тов. Весь комплекс работ 
будет завершен к октябрю 
2015 года, – отметил Вик-
тор Марков, начальник 
«Южного ДСУ».

Вадим ИСАЕВ,
Анастасия САХРЫНИНА

(фото)

В краевом центре началась 
реализация масштабного 
проекта – туристско-рекре-
ационного кластера «Барна-
ул – горнозаводской город». 
Уже в течение ближайшего 
года барнаульцы получат об-
устроенный Нагорный парк, 
интересные туристические 
объекты на центральных 
улицах, новую набережную 
и многое другое.

Проект вошел в федеральную про-
грамму по развитию внутреннего и 
въездного туризма. Это значит, что 
в городе будут отреставрированы 
исторические объекты, созданы 
новые современные гостиницы, 
объекты общественного питания, 
места для отдыха, а также построен 
конгрессно-выставочный комплекс 
для проведения крупных меропри-
ятий.

Работа над проектом ведется уже 
более двух лет. Его концепцию раз-
рабатывали ученые из Алтайского 
государственного технического 
университета. Специалисты отме-
чают, что желающих попасть в фе-
деральную программу очень много, 
поэтому отстоять все предложения 
было не просто, ведь речь идет о 
солидной сумме денег. В итоге на 
реализацию «Барнаул – горноза-
водской город» из федерального 
бюджета направят около 690 млн 
рублей. В нынешнем году выделе-
но 380 млн рублей. Благодаря этой 
сумме начались работы по терра-
сированию склонов Нагорного пар-
ка, в ближайшие дни приступят к 
реконструкции двух мостов через 
реку Барнаулку на проспектах Со-
циалистическом и Ленина.

– На сегодня в Нагорном парке 
мы выполняем комплекс земель-
ных работ и завершим их к де-
кабрю, – рассказывает директор 
Барнаульского ДСУ-4 Николай 
Данилин. – Проектом предусмо-
трена нарезка террас: на склоне 
их будет 5-6. Также проведем про-
тивооползневые работы. Землю 
укрепим с помощью геосинтети-
ческих материалов. Изначально 
понимали, что трудиться придется 
в осенне-зимнее время, но погода 
для нас не критична, главное, что-
бы не шли сильные дожди. Сейчас 
приступаем к демонтажу лестницы. 
До конца года установим новую. На 
следующий год останутся работы 
по укреплению откосной части, 

благоустройству территории. Тогда 
заасфальтируем террасы, устано-
вим скамейки, урны. Все сделаем 
качественно и в срок. Внешний вид 
парка кардинально изменится уже 
весной, а к июню здесь все будет 
очень красиво, как на картинке. 

Отметим, демонтаж существую-
щей лестницы, ведущей в Нагор-
ный парк, необходим. Во-первых, 
она не безопасна. Во-вторых,  лест-
ница должна органично вписаться 
в обновленный облик парка.

– Старая лестница не является 
объектом культурного наследия, 
– поясняет заместитель главы ад-
министрации города по экономиче-
ской политике Вячеслав Химочка. 
– Ни в одном реестре ее нет. Кро-
ме того, ставилась задача создать 
террасы таким образом, чтобы с 
них открывался вид на Барнаул и 

реку Обь. Во-вторых, необходимо 
сделать этот объект безопасным. На 
протяжении последних лет суще-
ствовал риск схождения оползня. 
После проведенных работ такой 
угрозы уже не будет. Над проек-

том террасирования проведена 
действительно огромная работа. 
Два месяца разрабатывалась про-
ектно-сметная документация. По-
сле этого следовала федеральная 
экспертиза, где объект был рассмо-

трен под пристальным вниманием, 
и сегодня не возникает никаких 
сомнений, что он получился очень 
достойным.

(Окончание на 2 стр.)

СПРАВКА
Объект расположен во 
въездной зоне Барнаула и 
входит во все популярные 
туристические маршруты 
города.

Государственный молодежный ан-
самбль песни и танца Алтая выступит 
в Италии в рамках Всемирной уни-
версальной выставки «ЭКСПО-2015».

Государственный молодежный ан-
самбль песни и танца Алтая 25 сентября 
откроет концертную программу, посвя-
щенную Дням российской культуры в 
Милане. Ожидается, что выставку посетят 
более 20 млн человек, среди них будут 
главы государств, руководители крупней-
ших мировых компаний, международных 
организаций, специалисты из различных 
отраслей продовольственного сектора.

По инициативе культурной ассоци-
ации «Русский дом в Тренто» ансамбль 
песни и танца Алтая получил также 
приглашение выступить в международ-
ном проекте «Италия – Россия: диалог 
культур», который реализуют ежегодно 
при содействии губернатора провинции 
Трентино и правительства Москвы в 
Южном Тироле. В этом году в рамках 
проекта с 19 по 23 сентября проведут 
фестиваль «Альпийская звезда», который 
предполагает творческие встречи россий-
ских и итальянских молодежных кол-
лективов. Запланировано выступление 
Государственного молодежного ансамбля 
песни и танца Алтая в городах Тренто, 
Тионе, Мерано, Предаццо, отмечают в 
краевом управлении по культуре и ар-
хивному делу.

Галина ЗАМЯТИНА

.  -
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При проектировании ставилась задача создать террасы таким образом, чтобы с них открывался вид на Барнаул и реку Обь.

Заместитель главы администрации города по экономической политике
Вячеслав Химочка: «Проект получился очень достойный».

Памятники в Нагорном парке 
тоже будут приведены в порядок.

Поспелиха, лог, мост.

И без проточной воды забот хватает.

Неблагоприятные дни и часы в сентябре:
19 (10-12), 21 (14-16), 22 (18-21).
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Новый вид также приоб-
ретут два моста через реку 
Барнаулку, расположенные 
на проспектах Социалистиче-
ском и Ленина. На проведение 
работ выделены приличные 
средства. Реконструкция мо-
ста на пр. Социалистическом 
обойдется в 36 млн рублей, на 
пр. Ленина – в 212 млн рублей.

– В основном это деньги 
федерального бюджета, – от-
мечает руководитель комитета 
по дорожному хозяйству, бла-
гоустройству, транспорту и 
связи администрации города 
Барнаула Петр Гладышев. – В 
настоящее время на объектах 
ведутся подготовительные 

работы. Еще один важный 
момент – строительство лив-
невой канализации по улицам 
Мало-Тобольской, Льва Тол-
стого, Ползунова, Пушкина, 

Гоголя. Она находится практи-
чески в аварийном состоянии. 
Сейчас ведется проектирова-
ние, начать работы планиру-
ем в следующем году. Их сто-
имость около 600 млн рублей. 
После приведения в порядок 
ливневой канализации будет 
выполнено комплексное бла-
гоустройство территории. То, 
что все эти объекты попали 
в федеральную программу, – 
большая удача для Барнаула.

«Барнаул – горнозаводской 
город» предполагает вложение 
не только бюджетных средств, 
но и привлечение частных ин-
вестиций. Так, уже известно, 
что на пр. Социалистическом 
скоро заработает ресторанный 
комплекс «Охотничий дворик» 

с объемом инвестиций более 
20 млн рублей. Сейчас ведут-
ся работы по открытию музея 
шоколада на ул. Пушкина. На 
ул. Максима Горького строится 

музей меда, в него уже вложено 
около 10 млн рублей. На ул. Льва 
Толстого появился гостинич-
ный комплекс. А в следующем 
году приступят к реализации 
большого проекта по строитель-
ству конгрессно-выставочного 
комплекса «Барнаул».

– Все эти объекты были 
простимулированы тем, что 
создался туристический кла-
стер, – продолжает Вячеслав 
Химочка. – Сейчас ожидаем 
еще больший интерес инве-
сторов,  ведь мы приступили 
к непосредственной работе на 
ряде объектов. Инвесторы это 
видят, и количество обраще-
ний с вопросами о реализации 
новых проектов в администра-
цию города увеличивается.

Проектом «Барнаул – гор-
нозаводской город» пред-

усмотрен еще один объект, 
пожалуй, для барнаульцев 
самый долгожданный – на-
бережная. Именно о ней жи-
тели краевого центра мечтают 
уже давно. Протяженность 
набережной составит более 
500 метров вдоль Оби под 

буквами «БАРНАУЛ». Первый 
этап строительства – самый 
затратный и основной – это 
берегоукрепление. Во время 
него обустроят два уровня пе-
шеходной зоны. Одна – широ-
кая – для массовых прогулок, 
другая – прямо у воды. После 

того как берегоукрепление бу-
дет выполнено, специалисты 
приступят к благоустройству 
набережной. Прогуляться по 
ней жители Барнаула и го-
сти смогут уже к концу 2016 
года.

Кристина ЛИВЕР

НДС как показатель эффективности
Фонд развития гражданского 
общества (ФоРГО) обнародо-
вал новую методику оценки 
эффективности деятельно-
сти органов исполнительной 
власти субъектов Российской 
Федерации. Попробуем его при-
мерить на Алтайский край.

Новый, экономический, модуль 
оценки эффективности губернаторов 
уже появится в четвертом рейтинге, 
который выйдет в конце ноября – на-
чале декабря. ФоРГО еще в начале года 
заявлял о необходимости разработки 
такого модуля, когда экономическая 
ситуация в стране потребовала оценки 
«антикризисной» эффективности глав 
субъектов. «Способность развивать эко-
номику субъекта, создавать условия 
для привлечения инвестиций будет 
определять способность главы региона 
быть реальным руководителем субъек-
та. Особых подвижек в рейтинге сейчас 
появление этого модуля не выведет, 
но в следующем году этот показатель 
может привести к существенным из-
менениям», – прокомментировал глава 
ФоРГО Константин Костин.

Напомним, что сейчас при состав-
лении рейтинга ФоРГО учитываются 
данные соцопросов, показатели соци-
ального самочувствия населения (соот-
ношение доходов и расходов), данные 
Росстата, оценки экспертов и СМИ.

Однако сейчас возникает необхо-
димость оценить экономический по-
тенциал регионов. Строго говоря, нет 
точного определения «экономический 
потенциал» региона. Мы часто говорим 
о проблемах с долгами, с импортоза-
мещением, развитием производства, 
привлечением инвестиций. Как можно 
оценить эффективность региональ-
ных команд в решении этих проблем? 
Возникает проблема поиска некоего 
универсального показателя.

ФоРГО предлагает использовать в ка-

честве такого добавленную стоимость 
и налог на добавленную стоимость. 
Проще говоря, добавленная стоимость 
– это то, что произвел непосредственно 
регион: и товары, и услуги. Поэтому 
основным показателем модуля станет 
собираемость налога на добавленную 
стоимость, который в ФоРГО сравни-
вают с показателем ВВП. Если собира-
емость НДС превысит прошлогодние 
показатели, то глава субъекта получит 
5 баллов, если будет равен прошлогод-
нему – 3, если уступает – 2, если соби-
раемости нет – 0 баллов.

Использование НДС в качестве кри-
терия эффективности экономической 
деятельности главы региона дает воз-
можность оценить его способность 
работать с предпринимательским со-
обществом, с крупнейшими налогопла-
тельщиками, создавать такие условия 
для ведения бизнеса в регионе, которые 
бы стимулировали рост производства 
на его территории, считают в ФоРГО.

По данным отдела камерального кон-
троля управления Федеральной налого-
вой службы по Алтайскому краю, на 1 
августа 2015 сумма НДС, исчисленная к 
уплате в бюджет, составила 12,75 млрд 
рублей. Это почти на 2 млрд (или 19 про-
центных пунктов) больше, чем за анало-
гичный период 2014 года. Значит, есть 
за что похвалить региональную власть.

Правда, показатели фактических 
сборов НДС несколько отличаются 
от начислений и имеют разнонаправ-
ленную динамику. В первом квартале 
зафиксирован рост сборов, во втором 

– небольшое падение. В третьем наме-
чается рост, хотя окончательно о нем 
можно говорить по итогам сентября.

НДС, конечно, хороший индикатор 
самочувствия экономики, но не пол-
ный. Есть еще микробизнес, на долю 
которого в консолидированном бюдже-
те приходится примерно 8% налоговых 
платежей. Если смотреть динамику 
поступления налогов по специальным 
режимам, то в первом квартале сборы 
составили 585,4 млн рублей, а во вто-
ром - 778,3 млн. Судя по первым двум 
месяцам третьего квартала, соберут не 
меньше, чем во втором. Эти деньги по-
ступают в местный бюджет. Но деловая 
среда малого предпринимательства 
формируется не только на местном, 
но и на региональном и еще больше 
на федеральном уровне.

Подготовил 
Евгений ШУМИЛОВ

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
ПРОЕКТ

Как на картинке! Орден за заслуги перед краем
Губернатор Александр Карлин вручил орден «За заслуги 

перед Алтайским краем» II степени замдиректора Департа-
мента территориальной политики МЧС России Салавату 
Мингалееву.

Глава региона Александр Карлин вручил орден «За заслуги 
перед Алтайским краем» II степени заместителю директора 
Департамента территориальной политики МЧС России Сала-
вату Мингалееву. Высокой краевой наградой он согласно указу 
губернатора края удостоен за смелые и решительные действия, 
проявленные во время исполнения служебного долга на благо 
Российской Федерации и Алтайского края.

В 2014 году Салават Галимджанович принял активное участие 
в ликвидации последствий паводка на территории Алтайского 
края, а также в оказании помощи пострадавшему населению. Он 
организовал эффективное взаимодействие с органами местного 
самоуправления, а также с Главным управлением МЧС России по 
Алтайскому краю, руководством МЧС России, Правительством 
Российской Федерации по вопросам ликвидации последствий 
паводка и восстановления инфраструктуры населенных пунктов 
региона, попавших в зону подтопления. Благодаря высокому 
профессионализму и личному вкладу Салавата Мингалеева, 
своевременности принятия управленческих решений и умелому 
руководству ликвидацию последствий чрезвычайной ситуации 
на территории Алтайского края провели в кратчайшие сроки.

«Этот орден для меня самый дорогой, так как Алтайский 
край – это моя родина», – отметил Салават Мингалеев.

Пресс-служба администрации края.

«Стрижи» прилетели
Пилоты легендарной летной группы стали участниками 

проекта энергетиков «Вместе».
Гости краевой столицы – летчики пилотажной группы «Стри-

жи» обратились к юным жителям края с просьбой беречь свою 
жизнь и здоровье, соблюдать правила безопасности, в том числе 
при обращении с электричеством.

В профилактических мероприятиях «Алтайэнерго» (филиал 
«МРСК Сибири») принимают участие популярные спортсмены, 
артисты, журналисты, политики, а теперь вот и летчики. По 
мнению энергетиков, профессия летчика до сих пор мечта мно-
гих мальчишек, а авторитет «Стрижей» безусловен и неоспорим.

По словам летчиков, они на собственном опыте знают, что 
такое риск. Но этот риск оправдан, ведь у них есть опреде-
ленные цели и задачи для защиты интересов государства и 
его безопасности. Другое дело, когда люди рискуют жизнью 
бездумно или же по незнанию. Как правило, это имеет очень 
печальные последствия. Алтайские энергетики познакомили 
гостей со статистикой несчастных случаев с детьми в нашей 
стране, которые оставляют свои жизни на энергообъектах 
из-за отсутствия знаний элементарных правил безопасности. 
Поэтому «Стрижи» с удовольствием приняли предложение 
сотрудников филиала.

«Стрижи» – авиационная группа высшего пилотажа на истре-
бителях МиГ-29 Военно-воздушных сил России. Была сформиро-
вана в 1991 году из лучших лётчиков подмосковной авиабазы 
Кубинка. Входит в состав Центра показа авиационной техники 
имени И.Н. Кожедуба. 

НОВОСТИ

Финансовый ликбез
В канун Всероссийского дня финан-
систа, который отмечается в 
нашей стране 8 сентября – в этот 
день в 1802 году император Алек-
сандр I издал Указ об образовании в 
России Министерства финансов, – 
закончил свой двухнедельный путь 
по городам и весям нашего края 
«Поезд финансовой грамотности».

Спецпоезд за две недели исколесил 16 
муниципальных образований края. За это 
время специалисты Алтайского бизнес-ин-
кубатора провели обучающие семинары, 
направленные на повышение финансовой 
грамотности молодежи, субъектов малого 
и среднего предпринимательства и других 
категорий граждан.

24 августа первыми слушателями обра-
зовательных мероприятий стали жители 
Алейска, 25 августа – жители Троицкого 
района, 26-го – Красногорского…

7 сентября специалисты бизнес-инку-
батора провели образовательный семинар 
в Новоалтайске, а апогеем первого финан-
сового ликбеза в крае стала их встреча со 
студентами большинства вузов региона 8 
сентября в Барнауле, в ходе которой самое 
первоначальное финансовое образование 
смогли получить более 150 юношей и де-
вушек. Их обучали управлять бюджетом 
домохозяйства и составлять личный фи-
нансовый план, рассказали о современных 
способах расчетов, о кредитных картах, 
особенностях потребительских кредитов 
и правах заемщика.

– Мы реализуем этот проект совместно с 
краевым комитетом по финансам, – говорит 
руководитель краевого центра поддержки 
предпринимательства Ирина Черепанова. 
– Объездили четыре управленческих окру-
га – Славгородский, Бийский, Заринский 
и Алейский.

Проводили для населения обучающие 
занятия,  в которых приняли участие 
люди самых разных возрастов и соци-
альных групп – были на них школьники, 
студенты, предприниматели, пенсионе-

ры – в общем,  представители всех слоев 
населения.

В Шипуново на такое занятие пришли 
в основном пенсионеры, в Благовещенке 
в большей степени предприниматели, в 
Залесово – школьники. Специалисты рай-
онных информационно-консультационных 
центров предварительно прорабатывали 
ситуацию, определяли,  для кого конкретно 
у них такое обучение представляет наи-
больший интерес, и уже исходя из этого 
набирался состав обучающихся. В каждой 
группе примерно 30 человек. Это оптималь-

ное количество для работы.
Для каждой такой группы занятие прово-

дилось по индивидуальному плану с учетом 
интересов проходящих ликбез финансовой 
грамотности людей. Московскую программу 
обучения, которая рассчитана на людей с 
иным уровнем доходов, нежели в Алтай-
ском крае, мы постарались адаптировать 
к нашим условиям. И примеры приводили 
другие, нежели москвичи.

Этот пилотный проект мы начали с 
управления бюджетом домашнего хозяй-
ства, личных финансовых планов, оптими-
зации активов и пассивов, тем кредитова-
ния и страхования. Как показала практика, 
людям было достаточно интересно слушать 
про использование личных финансов, но 
при этом они полагали, что и так тут все 
знают. Другое дело – кредитование. К это-
му вопросу проявили интерес слушатели 
практически во всех районах, где мы ра-
ботали. Кредитные карты и потребитель-
ские кредиты, а если проходили обучение 
предприниматели, то и кредиты для малого 

бизнеса – вот самые востребованные темы.
Каждое мероприятие проходило в тече-

ние четырех с половиной часов, поначалу 
люди раскачивались, а потом, как прави-
ло,  становились активными,  и вопросов 
обычно было много. Делились своими про-
блемами, особенно ярко это проявлялось 
в сельской местности.

В итоге, работая независимо друг от 
друга, две группы наших специалистов 
посетили 16 территорий края и теперь с 
учетом полученного опыта будут работать 
над усовершенствованием программы пер-

воначального финансового обучения лю-
дей, большей ее адаптацией к интересам 
населения.

В 2013 году Минфин России провел 
конкурс по отбору регионов для участия 
в проекте «Содействие повышению уров-
ня финансовой грамотности населения 
и развитию финансового образования в 
Российской Федерации», по результатам 
которого Алтайский край вошел в число 
10 регионов-победителей.

Цель проекта – формирование у граждан 
разумного, ответственного поведения по от-
ношению к личным финансам, повышение 
эффективности защиты прав потребителей 
финансовых услуг.

В сентябре нынешнего года в шестнад-
цати образовательных учреждениях Ал-
тайского края началась реализация обра-
зовательного модуля для школьников по 
финансовой грамотности.

Константин СОМОВ

АКЦИЯ ЭКОНОМИКА

ЗАНЯТОСТЬ
Поддержку – обеспечим
Рубцовский филиал компании 
«Алтайвагон» – одно из пяти 
промышленных предприятий, 
вошедших в государственную 
программу «Дополнительные 
мероприятия в сфере занято-
сти населения, направленные 
на снижение напряженности 
на рынке труда».

Недавно на заводе побывал заме-
ститель губернатора Даниил Бесса-
рабов и посмотрел, как реализуется 
данная программа.

Рубцовский филиал «Алтайваго-
на» – промышленное предприятие, 
значимое для экономики не толь-
ко города, но и Алтайского края. 
На рынке труда Рубцовска его доля 
достигает почти восьми процентов 
среди всех занятых в экономике го-

рода. И экономическое самочувствие 
как предприятия, так и коллектива, 
который здесь работает, безусловно, 
волнует краевые власти.

– Те кризисные или предкризис-
ные явления, которые мы наблюдали 
в целом в экономике страны в конце 
2014 года и начале 2015-го, сподвигли 
нас к тому, что при появлении рос-
сийской антикризисной программы 
Алтайский край оказался в числе 
первых регионов, которые заявили 
о планах поддержать свои предпри-
ятия, имеющие перспективы роста. 
Мы смогли доказать перспективы, и 
нам поверили, – рассказывает пре-
дысторию Даниил Бессарабов.

«Алтайвагон», в том числе и его Руб-
цовский филиал, стал одним из пяти 
алтайских предприятий, вошедших 
в эту программу. В результате слажен-
ной работы руководства филиала и 

краевых властей 33 млн рублей господ-
держки пришло на эту промплощад-
ку, 765 человек принимают участие 
в программных мероприятиях. Это 
большая помощь не только предприя-
тию, но и семьям заводчан, ведь самое 
страшное в такие непростые времена 
потерять работу, а значит, остаться без 
средств к существованию.

По информации генерального 
директора Рубцовского филиала 
Юрия Кайро, 467 человек обеспече-
ны временной работой, в основном 
по совместительству. Это работни-
ки, которые бы могли оказаться за 
территорией завода. Сегодня они 
пусть и на условиях временной заня-
тости, но продолжают работать, а в 
это время предприятие ищет новые 
рынки сбыта, совершенствуется, вос-
станавливает свой экономический 
потенциал. За прошедшее время по 

этому направлению предприятию 
компенсировали 1 млн 247 тыс. руб. 
на обучение и 12,5 млн руб. по орга-
низации временной занятости ра-
ботников, находящихся под риском 
высвобождения.

Другая составляющая программы 
– опережающее профессиональное 
переобучение. Работник может быть 
хорошим, добросовестным, но уро-
вень его образования и квалификация 
и даже профессия не удовлетворяют 
требованиям сегодняшнего дня. В то 
же время существуют новые специ-
альности, которые востребованы. В 
филиале это контролер в литейном 
производстве, лаборант по механи-
ческим испытаниям, заливщик ме-
талла, сталевар и подручный стале-
вара электропечи, слесарь КИПиА, 
машинист компрессорных установок. 
Государство готово оплатить пере-

обучение. 142 работника завода уже 
сели за парты, в основном в учебном 
классе предприятия, куда приходят 
преподаватели Рубцовского аграр-
но-промышленного техникума. Часть 
работников направляют в учебные 
центры кемеровского предприятия 
«Азот» и «Русский регистр» в Санкт-Пе-
тербурге. Им оплачивают проезд и 
суточные. Все обучающиеся получают 
стипендию. До конца года опережаю-
щее обучение пройдут 300 заводчан.

На вопрос, удовлетворен ли он 
увиденным, заместитель губерна-
тора ответил:

– Когда и наша программа срабо-
тает и в экономике все наладится, 
тогда можно быть удовлетворенным. 
Пока есть напряжение, мы должны 
организовать поддержку каждый со 
своей стороны.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ
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Сборы налога на добавленную стоимость 
на территории Алтайского края, тыс. рублей 

Показатели
1 квартал 2014 2 квартал 2014

Факт Факт
НДС 3 025 515 2 494 857 

Показатели
1 квартал 2015 2 квартал 2015

Факт Факт
НДС 3 379 518 3 358 638

ПО МЕСЯЦАМ 2015 
январь 1 180 026
февраль 952 823
март 1 246 669
апрель 1 279 748
май 1 136 416
июнь 942 474
июль 1 529 035
август 901 687
итого 8 мес. 2015 9 168 878

Комплекс «Нагорный парк». Макет.

Конгрессно-выставочный комплекс «Барнаул». Макет.

Летчики Дмитрий Зубков и Денис Кузнецов в Барнауле.

СПРАВКА
Туристско-рекреационный кластер «Барнаул – горно-
заводской город» условно разделен на семь комплексов: 
музей под открытым небом «Сереброплавильный за-
вод», культурно-исторический парк с «Горной аптекой», 
Демидовская площадь с ансамблем улицы Ползунова, 
комплекс «Соборная площадь», торгово-культурная 
зона с пешеходной улицей, Нагорный парк, конгресс-
но-выставочный комплекс «Барнаул».

***
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Александра Гребенщикова, Наталья Аппель и редкая красавица...

По дендросаду протоптаны дороги - это не очень хорошо для посадок.

АФИША БАРНАУЛАПРИРОДА И ЛЮДИ
Художественный музей, 

ул. М. Горького, 16, тел. 50-22-29.
«Родного города черты» – вы-

ставка из фондов музея, посвя-
щенная 285-летию Барнаула (0+). 

18 сентября. 13.00 – «Родного 
города прекрасные черты», за-
нятие в рамках абонемента (0+).

«Сказка» – выставка одной 
скульптуры Олега Закоморного 
«Жили-были» из фондов музея 
в рамках Года литературы (0+).

«Этой ярмарки краски» (0+). 
Народные промыслы России.

17 сентября. 17.00 – «Из бабуш-
киного сундука», интерактивная 
экскурсия о традиционной оде-
жде крестьян (0+). Праздник-де-
филе в народных костюмах в 
рамках студии «Солнцеворот».

С 16 по 18 сентября. Показ 
второго тура VII Всероссийского 
фестиваля авторского коротко-
метражного кино «АРТкино».

17 сентября. С 16.00 до 20.00 – 
«Мягкое», «Реальное» (16+).

18 сентября. 18.00 – 20.00 – 
«Странное» (18+).

Подробная программа фести-
валя на сайте музея ghmak.ru.

Выставочный зал Союза 
художников, пр. Ленина, 111, 
тел. 61-18-49.

Краевая художественная вы-
ставка «Осень-2015». 

Музей истории литературы, 
искусства и культуры Алтая, 
ул. Л. Толстого, 2, тел. 24-47-61.

С 15 сентября. Персональная 
выставка графики Николая Зай-
кова «Белая ночь» (0+).

Выставка Бориса Щербакова 
из фондов музея к 80-летию ху-
дожника театра.

Персональная выставка жи-
вописных работ историко-быто-
вого жанра В. Чуликовой «Село в 
оправе серебра: былое горноза-
водского Павловска» (0+).

Выставка «Избяная керамика 
Шелаболихи» (0+). 

18 сентября. 16.00 – День 
дарителя, посвященный дню 
рождения музея.

23 сентября. 15.00 – откры-
тие XI краевых Мерзликинских 
чтений, посвященных 80-летию 
со дня рождения известного ал-
тайского поэта.

Арт-галерея «Бандероль», ул. 
Пролетарская, 139 (внутренний 
дворик), тел. 22-61-02.

Член Союза художников Вла-
димир Максименко ведет набор 
в группу «Живопись». Занятия 
проходят во дворе арт-галереи 
по субботам с 15.00 до 17.00. 
Справки по телефонам: 22-61-02,
8-913-260-69-95.

Галерея «Турина гора», ул. 
Димитрова, 85-а, тел. 36-98-70.

Выставка новосибирского фо-
тохудожника Эдуарда Левена 
«Восточный ветер в ночь полной 
луны» (0+). 

Арт-галерея Щетининых, 
пр. Социалистический, 78, тел. 
36-81-47.

Выставка «На земле, в воде и в 
небе…» (0+). Главными героями 
живописных, графических и 
скульптурных работ известных 
алтайских художников стали 
дикие и домашние животные.

Молодежный театр Алтая, 
пр. Калинина, 2, тел. 61-06-58.

17 сентября. 18.30 – «Охота 
жить» (16+).

Литературный спектакль по 
рассказам В.М. Шукшина, ре-
жиссер-постановщик Татьяна 
Кулинкина.

20 сентября. 12.00 – «Бремен-
ские музыканты» (6+).

Театр кукол «Сказка», ул. 
Г. Титова (ДК моторостроителей), 
тел.: 59-40-60, 33-61-29,

19 сентября. 11.00 – «Гусенок» 
(с 3 лет).

20 сентября. 11.00 – «Волшеб-
ное кольцо» (с 4 лет).

Театр музкомедии, пр. Ком-
сомольский, 108, тел. 38-03-92.

17 сентября. 18.30 – «Юнона 
и Авось» (16+).

18 сентября. 18.30 – «Ромео и 
Джульетта» (12+).

19 сентября. 17.00 – «Скрипач 
на крыше» (12+).

20 сентября. 11.00 – «Бемби» 
(0+).

17.00 – «Черевички, или Ночь 
перед Рождеством» (18+).

Филармония, ул. Ползунова, 
35, тел. 63-90-54.

17 сентября. 18.30 – ансамбль 
русской песни «Вечерки» (6+).

21 сентября. 18.30 – «Вивальди 
и Стинг – компромисс?» (6+).

Инстру мента льный ан-
самбль COMPROMISE-DUO (Мо-
сква) – лауреат многочислен-
ных российских и зарубежных 
конкурсов. Григорий Середин 
(академический баян), Дми-
трий Притула (классическая 
гитара).

22 сентября. 18.30 – «Танцуем 
в русском стиле» (6+). Ансамбль 
русского танца «Огоньки», дет-
ские хореографические коллек-
тивы.

Планетарий, пр. Сибир-
ский, 38, тел. 61-10-65.

19 сентября. 11.00 – «Как Ме-
сяц к Солнцу в гости ходил» (с 
4 лет). 13.00 – «Экспедиция по 
Солнечной системе» (с 10 лет). 
15.00 – «Созвездия Северного 
круга» (с 14 лет).

Р «АП», . К, 105, 5 , 501 . Т. 63-34-78,  63-44-30. 
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Алтайская краевая обще-
ственная организация «Земля-
чество Смоленского района» 
выражает глубокое и искрен-
нее соболезнование директору 
санатория «Россия», председате-
лю правления АКОО «Смолен-
ское землячество» Елфимову Фе-
дору Егоровичу по поводу смер-
ти его матери 

ЕЛФИМОВОЙ 
Марии Трофимовны.

Скорбим вместе с вами.

15 сентября 2015 года на 80- м 
году ушел из жизни старейший 
специалист в области науки и 
сельского хозяйства 

РЯБОКОБЫЛКО 
Иван Иванович. 

Светлая ему память.

ИЗВЕЩЕНИЕ
О созыве общего собрания собственников земельных долей зе-

мельного участка с кадастровым номером 22:52:000000:97. Ини-
циатор проведения общего собрания Глыбочко Н.В., глава Бере-
зовского сельсовета. Общее собрание состоится 31 октября 2015 
г. в 12.40. Место проведения: с. Березовка, ул. Колядо, МТМ. Время 
начала регистрации – 12.30 час.

Повестка дня:
1. Заключение договора аренды земельного участка с ООО «Ал-

тай».
2. Утверждение условий и заключение договора аренды земель-

ного участка с ООО «Алтай».
3. Выборы лица, уполномоченного от имени участников доле-

вой собственности действовать без доверенности и заключить до-
говор аренды земельного участка с ООО «Алтай».

С документами по вопросам, вынесенным на обсуждение обще-
го собрания, можно ознакомиться с 21 сентября 2015 г. по 26 октяб-
ря 2015 г. в рабочие дни с понедельника по пятницу с 9 до 17 час., 
по адресу: Алтайский край, с. Шарчино, ул. Свердлова, д. 4.

ИЗВЕЩЕНИЕ
о согласовании проекта межевания земельного участка

Кадастровым инженером Романцовым Евгением Анатольевичем, 659610, 
Алтайский край, Смоленский район, п. Кировский, ул. Солнечная, 5-1, 
romanzob@mail.ru, тел. 8 (385-36) 21-01-3, в отношении земельного участка с 
кадастровым № 22:41:000000:23, расположенного: Алтайский край, Смо-
ленский район, восточный склон урочища Осиновка; южнее реки Песчаная; 
центральная часть урочища Сосновка; юго-восточнее бывшего п. Белокури-
хинский рудник,  на землях АО «Сычевка», выполняются кадастровые работы 
в связи с образованием многоконтурного земельного участка путем выдела в 
счет долей в праве общей долевой собственности на земельный участок из зе-
мельного участка с кадастровым номером 22:41:000000:23.

Заказчиком кадастровых работ является Никонов Геннадий Николаевич, 
проживающий: Алтайский край, Смоленский район, с. Сычевка, ул. Школь-
ная, 1, кв. 1.  

С проектом проекта межевания земельного участка можно ознакомиться и 
возражения принимаются с момента публикации в течение 30 дней по адресу: 
659600, Алтайский край, Смоленский район, с. Смоленское, ул. Мартакова, 17.

ИЗВЕЩЕНИЕ
О созыве общего собрания собственников земельных долей 

земельного участка с кадастровым номером 22:52:000000:90. 
Инициатор проведения общего собрания Глыбочко Н.В., глава 
Березовского сельсовета. Общее собрание состоится 31 октяб-
ря 2015 г. в 10 часов. Место проведения: с. Березовка, ул. Коля-
до, МТМ. Время начала регистрации – 9.50 час.

Повестка дня:
1. Заключение договора аренды земельного участка с 

ООО «Алтай».
2. Утверждение условий и заключение договора аренды зе-

мельного участка с ООО «Алтай».
3. Выборы лица, уполномоченного от имени участников до-

левой собственности действовать без доверенности и заклю-
чить договор аренды земельного участка с ООО «Алтай».

С документами по вопросам, вынесенным на обсуждение обще-
го собрания, можно ознакомиться с 21 сентября 2015 г. по 26 октяб-
ря 2015 г. в рабочие дни с понедельника по пятницу с 9 до 17 час., 
по адресу: Алтайский край, с. Шарчино, ул. Свердлова, д. 4.

Сообщение ООО «Сибирь-Маркет»
Организатор торгов Яковлев Василий Викторович (656056, г. Барна-

ул, а/я 102, buzzi2002@mail.ru, тел.: 8-903-911-1968, 8 (3852) 63-54-10, 
ИНН 222100511032, СНИЛС 05096568077) член Ассоциации «Региональ-
ная саморегулируемая организация профессиональных арбитражных 
управляющих» (г. Москва, Кутузовский проспект, д. 36, стр. 23, офис 
205, 814, ОГРН 1027701018730, ИНН 7701317591) - конкурсный управля-
ющий ООО «Сибирь-Маркет» (ОГРН 1052200540512, ИНН 2204022888, 
Алтайский край, г. Бийск, ул. Мерлина, 76/1, р/с 40702810502450042262 
в Отделении № 8644 Сбербанка России, г. Барнаул, БИК 040173604, к/с 
30101810200000000604), далее ОТ, уведомляет о признании назначенных 
на 14.09.15 открытых торгов несостоявшимися и сообщает, что 26.10.15 
на электронной торговой площадке «Региональная торговая площадка 
uTrade» (сайт www.regtorg.com) и по ее регламенту в 09.00 (везде время 
московское) проводит и в 12.00 подводит итоги вторых открытых торгов 
с открытой подачей предложения о дебиторской задолженности: право 
требования к Петренко Николаю Павловичу в сумме 6 270 108,00 рубля. 
Начальная цена 5 643 097,20 рубля. Задаток 1 128 619,44 рубля, шаг аук-
циона 282 154,86 рубля.  Ознакомление по предварительному согласо-
ванию с ОТ в течение срока подачи заявок. С 09.00 21.09.15 г. по 14.00 
23.10.15 юридические и физические лица - претенденты по реквизи-
там ОТ уплачивают задаток и подают заявку с учетом п. 11 ст. 110 ФЗ от 
26.10.2002 года № 127-ФЗ и Приказа № 54 МЭРТ РФ от 15.02.2010 г. Заяв-
ка в письменной форме на русском языке должна содержать: наимено-
вание, организационно-правовую форму, место нахождения, почтовый 
адрес (для юридического лица) заявителя; фамилию, имя, отчество, па-
спортные данные, сведения о месте жительства (для физического лица); 
номер телефона, адрес электронной почты; сведения о наличии/отсут-
ствии заинтересованности заявителя к должнику, кредиторам, ОТ и о ха-
рактере этой заинтересованности, сведения об участии в капитале зая-
вителя ОТ, а также сведения о заявителе, саморегулируемой организа-
ции арбитражных управляющих, членом или руководителем которой 
является ОТ. К заявке прилагаются: выписка из ЕГРЮЛ или ее нотариаль-
ная копия для юридического лица, выписка из ЕГРИП или ее нотариаль-
ная копия для предпринимателя, копии документов, удостоверяющих 
личность (для физического лица), надлежащим образом заверенный пе-
ревод на русский язык документов о государственной регистрации юри-
дического лица или государственной регистрации физического лица в 
качестве предпринимателя в соответствии с законодательством соответ-
ствующего государства (для иностранного лица); документ, подтверж-
дающий полномочия лица на осуществление действий от имени зая-
вителя. Победитель торгов – участник, предложивший наиболее высо-
кую цену за имущество в ходе открытых торгов, заключает договор куп-
ли-продажи (далее ДК) в течение 5 дней с даты получения победителем 
торгов предложения заключить ДК с приложением проекта и уплачива-
ет цену продажи имущества в течение 30 дней с даты заключения ДК .

СООБЩЕНИЕ
Организатор торгов (далее ОТ) – конкурсный управляющий 

ИП Савченко Владимира Антоновича (ИНН 22771004000, ОГР-
НИП 304227726800217, СНИЛС 07819031780, Алтайский край, 
Тальменский район, р. п. Тальменка, пер. Западный, 8 признан 
банкротом решением АC Алтайского края от 05.07.2013 г., дело № 
А03-10144/2011) Зверев Евгений Геннадьевич (ИНН 225800675176, 
СНИЛС 07289685019, адрес: 658060, Алтайский край, Первомай-
ский район, с. Березовка, ул. Пушкина, 13, тел. 8-962-807-6845, 
e-mail: egzverev@mail.ru), член Ассоциации МСРО «Содействие» 
(г. Орёл, 3-я Курская, 15, ИНН 5752030223, ОГРН 1025700780071), со-
общает, что победителем торгов по продаже имущества должника 
в форме публичного предложения стала ИП Убогова Елена Алек-
сандровна (Алтайский край, г. Барнаул, пр. Ленина, дом 167, кв 13, 
ИНН 222401871409, ОГРН 304222421500021). Цена покупки 710 000 
рублей. Покупатель не имеет заинтересованности по отношению к 
должнику, арбитражному управляющему, Ассоциации МСРО «Со-
действие», арбитражный управляющий не участвует в уставном 
капитале заявителя.

Растёт на территории 
дендросада единственное 
в Бийске дерево, какого не 
встретишь в лесах края. Не 
знала бы о нём, пока не позна-
комилась с преподавателем 
техникума лесного хозяйства 
Александрой Гребенщиковой.

Отправились посмотреть. Алек-
сандра Викторовна подходит то к 
одному, то к другому дереву и что-то 
рассматривает на веточках и у ком-
лей. А молодой преподаватель – она 
ведёт в техникуме лесовосстановле-
ние – Наталья Аппель рассказывает 
о том, как важно возродить зелёные 
массивы именно теми породами, 
которые росли на гарях изначально. 
Конечно, я понимаю, что мы говорим 
о тех проблемах кардинальных, в ко-
торые шаг за шагом на протяжении
всего обучения вводят студентов 
в этом самом именитом в Сибири 
техникуме, воспитавшем мощную 
гвардию отменных специалистов.П    

Пахнет сырой землёй, влажной 
корой. Хочется медленно пройтись, 
остановиться и разглядеть резные 
листья диковинных растений, их 
здесь 115 пород из разных уголков 
нашей планеты.

– Посторонись, зацеплю!
На мотоцикле парень мчится. 

Почему по дендросаду едет? Кто по-
зволил? Неправильное разрешение! 
Негоже, что проходным двором стал 
этот ценный участок рукотворного 
леса.

Куда ты на мотоцикле газуешь? 
Мы отойдём, а деревья? Тоже врас-
сыпную? Неужели неизвестно, что 
дендросад – это ценный объект? Он 
организован для просвещения, для 
научного наблюдения студентов, 
учащихся, всей интересующейся 
публики. Есть конкретные люди, 
которые старались, загоревшись хо-
рошей идеей посадить дендросад? 
Мои спутницы говорят: «Конечно! 
Сад создавали поколения препо-
давателей и студентов. Например, 
Людмила Павловна Огородникова. 
И, конечно, Воробьёвы – дендролог 
Нина Федоровна и Ростислав Ни-
колаевич, он вёл предмет «Лесные 
культуры»…»

Представляете, для образования, 
просвещения учащихся, населения 
посажены самые разные породы де-
ревьев и кустарников! Посадили их, 
как говорится, по науке, а прошло 
время – не берёжем. Это же нрав-
ственная ошибка, я так считаю.

Закрыть надо для проезда ден-
дросад, разобраться в этом вопро-
се. Конечно, бийчанам виднее, как 
поступить, им и решать. Конечно, 
удобно скоротать путь. А последствия? 

Протоптали тропы, портят деревья. 
Что-то безвозвратно утрачено – уне-
сено в рюкзаке или сумке садовода 
– любителя экзотики. Кто считает – 
ничего страшного, а если по закону?

Может, какое-то особое обращение 
надо послать бийчанам?

Идём по тропинке. Настроение не 
очень, когда размышляешь обо всём 
этом. Думаю о том самом антропо-
генном факторе, который отмечает-
ся на всех научных собраниях. Что 
наносит он непоправимый ущерб 
природе. А на практике не всегда 
заметно, что с этим фактором пы-
таются совладать, ну, приструнить, 
призвав на помощь решительные 
меры. Вот в Барнауле в дендросад ин-
ститута имени Лисавенко тоже лезут, 
пакостят, перочинным ножичком 

деревья помечают. Им интересно, 
правда  ли, что из пробки дерево? 
Мне тоже хочется спросить, а не 
пробка ли вместо головы у того мо-
лодого человека, который резал кору? 
И у тех горожан, бийчан, которые в 
дендросаде техникума, известного 
всем лесоводам России, разоряют 
альпийские горки, выкопали можже-
вельник, бадан. Исчезают на глазах 
многие декоративные растения.

– Мимо идёт человек – копнул, 
сломал, оторвал. Липа цветёт – об-
ламывают, чтобы целебные соцветия 
запасти, ветки рябины пилят, чтобы 
ягод больше ободрать. У каждого де-
рева охрану не поставишь, – говорит 
Александра Гребенщикова. – Еже-
годно преподавателям и студентам 
приходится подсаживать, восста-

навливать утраченные экземпляры. 
Покушались на сортовые розы, тюль-
паны, другие растения. Зимой рейды 
студенты проводят по охране елей, 
но не всегда ребята уследят. Как-то 
с помощью правоохранительных 
органов даже дело возбуждено было.В   – 

Признаюсь, даже подумала, мол, а 
вдруг то самое единственное в Бийске 
дерево уже обломали? Очень на сердце 
тревожно. Но помалкиваю. Иду волну-
юсь, какая она – настоящая лжетсуга?

Пропустили велосипедиста, 
группу женщин, а Наталья Аппель 
говорит, мол, вы сейчас увидите её. 
А потом улыбнулась таинственно:

– Хвоинки разомните пальцами и 
скажите, что вам аромат напомнил.

Подходим. Пробрались среди ство-
лов. Смотрю: заморская красавица. 
Вся в нарядной хвое. А на солнце ка-
ждая хвоинка сияет. Крона – юбочкой, 
ветви до земли повисли, как серёжки. 
И вид ну ненашенский. Стали расска-
зывать мне, что растёт в природе это 
дерево далеко от Барнаула. В Северной 
Америке, на её западе. Если не трогать 
– не пилить, не жечь огнём лесных 
пожаров, вымахает высотой в сотню с 
лишним метров, а чтобы ствол обхва-
тить, и троих человек будет мало. Век 
её – 1000 лет. Оказывается, культуры 
лжетсуги для эксперимента были 
заложены в степи в Ростовской обла-
сти. Сейчас им по шесть десятков лет. 
Встретишь лжетсугу в садах и парках 
нашей страны редко, в основном в 
Крыму и на Кавказе.

И вдруг замечаю, что Александра 
Викторовна не лжетсугу рассматри-
вает, а ёлочную ветку. Оказалось, что 
ищет насекомых-вредителей. Это 
Наталья Михайловна потихоньку ска-
зала, а ещё сказала, что Александра 
Гребенщикова – непревзойдённый 
специалист в предмете, который чи-
тает студентам. Кстати, она автор 15 
видеофильмов о вредителях леса и 
болезнях. Ценный материал не толь-
ко для учащихся.

– Нашла! – говорит Александра 
Викторовна.

Оказывается, обнаружила вид тли, 
который жирует на елях. На ёлке – 
тля? Это знают не все.

– Тля поедает молодые насажде-
ния елей, они постепенно усыхают, 
а взрослые теряют красоту. Теперь 
будут со студентами наблюдать, ис-
следовать, делать выводы, – говорит 
Александра Гребенщикова.

Представляете, всё – во имя того, 
чтобы помогать нашим лесам. И 
опять лекция под открытым небом. 
Говорим о корневой губке, шелко-
пряде-монашенке, сосновой совке.К     ?

– От мамы Эммы Александровны, 
она математику преподавала.

А потом рассказала, что у мамы 
было особое отношение к природе. 
Она с Орловщины, а это «Бежин луг» 
Тургенева, это Аксаков. Первые кни-
ги – классика. Описания природы 
зачитывали вслух.

Может, этого не хватает многим 
из нас сегодня? И не только детям, 
но и взрослым. Оторвала несколько 
хвоинок лжетсуги, размяла. Яблоком 
пахнет.

Откуда пришло это название? 
Посмотрим в Сети. Род вечнозелё-
ных хвойных деревьев семейства 
сосновых. Известно 7 видов в горах 
западной части Северной Америки, 
Японии и Китая.

А тогда что такое тсуга? Читаем: 
когда начали приводить система-
тику хвойных в порядок, избрали 
японское слово «тсуга» для обозна-
чения всего рода. Всего в роде тсуга 
насчитывают 14–18 видов.

Японцы очень ценят и охотно 
разводят тсуги за их красоту.

Согласно записи в Книге рекор-
дов Гиннесса самым высоким из ког-
да-либо срубленных рождественских 
деревьев была 66-метровая лжетсуга 
тиссолистная, которая стояла в 1950 
году в торговом центре «Нортгейт» 
в Сиэтле.

Людмила ИЗВЕКОВА, 
Сергей БАШЛЫЧЁВ 

(фото)

О редком у нас дереве, и не только о нём

«Бемби». Театр музкомедии.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

Юные алтайские байдарочники 
и каноисты сразились с волной и 
сильным ветром.

На гребном канале в Барнауле 13 сентя-
бря прошло первенство по гребле на бай-
дарках и каноэ среди юношей и девушек 
разных возрастов. Несмотря на холодную 
погоду, на старт самой короткой дистанции 
в 200 метров вышло около 80 начинающих 
спортсменов из барнаульской ДЮСШ и ее 
Павловского отделения.

Соревнования стали для ребят настоя-
щим испытанием на прочность – волна и 
сильный встречный ветер перевернули 
не одну лодку. На берег показавшие зри-
телям оверкиль добирались при помощи 
дежуривших на воде спасателей. Но ни-
кого из участников эти сложности не ис-
пугали – сильнейшие смогли пробиться 
на пьедестал. Байдарочник Данил Васев 
отмахал веслами что есть мочи и выиграл 
с большим отрывом среди самых младших 
участников – не старше десяти лет.

– В этот вид спорта меня привела мама 
четыре года назад, – рассказывает Данил, 
который учится в 79-й гимназии. – В клас-
се только я занимаюсь греблей, всё-таки 
школа далековато отсюда. Мне нравится 
кататься на лодке, хочу стать таким же, 
как чемпион мира Алексей Коровашков.

12-летний Никита Абросимов, победив-
ший в каноэ-одиночке, тоже нацелен на вы-
сокие результаты и достижения. Парень уве-
рен, что терпение, желание и труд помогут 
осуществить мечту – стать профессиональ-
ным спортсменом. Греблей Никита занима-
ется четвертый год – сначала тренировался 
на байдарке, а этим летом пересел в каноэ.

– С моим телосложением мне больше ка-
ноэ подходит, – поясняет Никита. – Шансы 
на хороший результат выше. Хочу войти 
в сборную страны, а там уже посмотрим. 

Кстати, из моего класса еще три девочки 
занимаются греблей. Одна из них сегодня 
заняла третье место.

Пока спортсмены грезят о попадании на 
международные соревнования, их тренеры 
рассматривают старты краевого масштаба 
как возможность для своих воспитанников 
набраться опыта и получить соревнова-
тельную практику.

– Сегодня выступают маленькие дети 
двух возрастных групп, – говорит Светлана 
Иманкулова, главный секретарь соревно-
ваний. – Для самых младших это вообще 
первые старты в жизни. Для них, я думаю, 
это познавательно и интересно. Без соревно-
ваний смысла в тренировках нет. Ребенок 
должен выдать то, что натренировал.

Как рассказал Сергей Ельчин, у его внука 
Толи Шахова это вторые соревнования – пер-
вые были в конце августа. За летний сезон 
мальчик многому научился: правильно 
держать весла, садиться в лодку, выходить 
на воду. Сначала плавал с поплавками, ко-
торые крепятся к байдарке и не дают ей 
перевернуться, а затем уже смог обходиться 
без них. Конечно, часто переворачивался, 
но от этого не застрахованы даже чемпио-
ны мира, что уж говорить о начинающем 
спортсмене.

Одна из болельщиц – Светлана Блок, 
очень громко переживавшая за своего 
13-летнего племянника Алексея Ибраги-
мова, поделилась с «АП»:

– Раньше Лешка занимался плаванием, 
а примерно год назад друг переманил его в 
греблю. Ему этот вид спорта нравится, да и 
нам тоже. Высоких спортивных результатов 
он, может, и не добьется, но трудолюбивым 
точно станет.

Если от спортсменов требуются упорство 
и трудолюбие, то от тренеров – стремление 
разнообразить довольно монотонные тре-
нировки, которые проходят как на воде, 
так и на суше. Сделать это будет несложно, 
когда в самое ближайшее время в распоря-
жении гребцов появится современная база.

Во время соревнований директор ДЮСШ 
Юрий Морозов поделился радостной но-
востью: на чемпионате России Руслан Ма-
мутов, которого готовит старший тренер 
сборной Алтайского края Михаил Рихтер, 
стал серебряным призером в байдарке-
одиночке на 10 000 метров. Так что наряду 
с титулованными каноистами – чемпио-
нами мира Коровашковым, Крайтором и 
Ишмухамедовым у ребят появился еще 
один пример для подражания.

Прошедшие старты стали для юных ал-
тайских гребцов предпоследними. Закры-
тие соревновательного сезона состоится 27 
сентября. А 19 числа на канале намечает-
ся первенство по гребле на лодках класса 
«Дракон» среди журналистов.

Евгений ЛИМАНСКИЙ

Воспитание греблей
СОРЕВНОВАНИЯ

Сибирское счастье 
доктора Елены
Год  назад  обстоя-
тельства заставили 
семью доктора Елены 
Кузьменко переехать 
из украинского Луган-
ска на Алтай, в Бийск. 
Опытный врач-неона-
толог с двадцатилет-
ним стажем теперь 
работает в Бийском 
перинатальном цен-
тре.

Елена, едва выкроив время 
в перерыве, сразу попросила: 
«Разговор долгим не будет, 
некогда, мы рожаем…» За год 
жизни в Бийске она уже при-
выкла к тому, что бийчанки и 
жительницы окрестных рай-
онов рожают много в отличие 
от ее родного Луганска. И 5 
минут назад она держала в 
руках маленькое чудо, новую 
жизнь, уже седьмую за день.

– Как в старые советские 
времена, – Елена улыбается 
так, как умеют улыбаться, на-
верное, только врачи-неонато-
логи, светло и достойно кисти 
Леонардо. – Рождаемость на 
Алтае гораздо выше, чем на 
Украине. Там и до войны-то 
было трудно, а сейчас и во-
все редко кто отваживается 
даже на второго малыша. А в 
Бийске норма, когда мамочки 
приходят за третьим и чет-
вертым ребенком. Спокойно 
здесь, стабильно и уровень 
жизни не сравнить с украин-
ским. Вот люди и не боятся 
рожать. Наш роддом загру-
жен фактически на полную 
мощность, за год принимаем 
около трех тысяч родов, не-
онатологи присутствуют на 
10 родах в сутки в среднем.

– По примете, если чаще 

рождаются мальчики – быть 
войне. Так ли это?

– Ерунда. В Луганске перед 
войной рождалось много де-
вочек. Не верю в приметы. 
Верю в себя, в свои руки, в 
людей, которые меня окру-
жают.

Вчерашние граж дане 
Укра ины спаса ютс я от 
войны и разрухи, пользуясь 
программой содействия до-
бровольному переселению в 
Российскую Федерацию соот-
ечественников, проживаю-
щих за рубежом. По данным 
Главтрудсоцзащиты, более 
75% ее участников, которые 
уже живут и работают в Рос-
сии, – этнические русские. 
Таков же процент людей 
трудоспособного возраста, 
более чем у 80 % – высшее 
или среднее профессио-
нальное образование. По 
этой сложившейся в крае 
миграционной статистике 
Кузьменко – переселенцы ти-
пичные. И все же их история 
– особая. На Алтае у них все 
складывается замечательно.

Отец Елены – известный 
в середине ХХ века писа-
тель Иван Попов, уроженец 
Бобровки Первомайского 
района. В сороковых, после 
войны, спасая семью от го-
лодухи, он увез ее на сытую 

и благополучную Украину. 
Спустя почти 70 лет случил-
ся исторический реверс, его 
дочь Елена вернулась в отчие 
места с мужем и сыном. Кузь-
менко, пока ждали в Барнауле 
распределения, даже успели 
съездить в Бобровку. Правда, 
в селе уже нет никого, кто 
мог бы вспомнить Ивана. 
Единственная зацепка, о 
которой «Алтайской прав-
де» сообщили в Бобровском 
сельсовете, – запись в похо-
зяйственной книге периода 
1946-1948 годов. Она гласит, 
что Иван Васильевич Попов 
1929 года рождения и его 
мать Анна Ивановна 1897 
года рождения действитель-
но уехали из Бобровки. Вот 
почему Елена Кузьменко, в 
девичестве Попова, прие-
хав на Алтай, ощущает, что 
вернулась домой. И потому 
не может она сравнивать 
механически, как там и как 
здесь. Украина и Россия для 
нее и по сю пору неделимое 
пространство. «Мы – русские 
люди, ничем не отличаемся 
от россиян. Было бы по-дру-

гому, мы остались бы там», 
– пытается она объяснить 
очевидное.

– Если честно, мысль пе-
реехать в Россию у нас воз-
никла сразу после развала 
СССР. Все эти годы она, ви-
димо, дозревала. Очень труд-
но было решиться уехать с 
насиженного места, где есть 
жилье, работа, учатся дети, 
живут родители. Но станови-
лось только хуже. Луганск 
уже обстреливали, а мы все 
еще на что-то надеялись. Все 
решилось само собой в од-
ночасье, когда позвонили 
друзья и предупредили о 
том, что военные готовят 
химическую атаку города. 
И мы с мужем поняли, что 
сами-то, может, ее пережи-
вем, а вот ребенок – вряд ли. 
Уехали в ту же ночь, бросив 
все нажитое. С собой взяли 
самое необходимое, и гитару 
сына привезли. Единствен-
ное, чего мне жаль, – это 
большая библиотека, ее еще 
отец начинал собирать.

Если человек охотно и цве-
тисто рассказывает о войне, 
скорее всего, он ее не видел. 
Кузьменко видела, потому 
слова лишнего из нее не 
вытянешь. Слава богу, все 
они живы. Глава семейства 
Олег Кузьменко преподает в 

колледже, третьеклассник 
Виталик, как прежде, зани-
мается спортом и музыкой. 
Служебное жилье предоста-
вил муниципалитет. Словом, 
жить бы да радоваться. Но 
там, «за границей», остался 
прежний мир Елены. Ста-
ренькая мама – ее никаки-
ми уговорами не оторвать от 
родных могил. Взрослая дочь, 
которая живет в Киеве и слы-
шать не хочет о переезде в 
Россию. «Мы не общаемся. 
Там идет очень сильная ан-
тироссийская пропаганда. С 
кем из соотечественников-пе-
реселенцев ни поговорю – у 
всех так», – тяжко вздохнув, 
Елена просит не писать о до-
чери, дабы не навредить ей. 
За связь с Россией гражданин 
Украины может лишиться 
жилья, работы, жизни. Что ж,
каждая из женщин этой се-
мьи свой выбор сделала.

Новые коллеги приняли 
Елену Кузьменко весьма 
доброжелательно, но все 
же первое время она, опыт-
ный неонатолог, чувствова-
ла себя неуверенно. Уровень 
технической оснащенности 
неонатологической служ-
бы на Алтае намного выше, 
чем в Луганске, и ей на ходу 
пришлось осваивать новые 
виды реанимационной ап-
паратуры. «Когда предложи-
ли пройти специализацию в 
Новосибирске, я с радостью 
согласилась. Подучилась, 
подтянулась, сейчас все за-
мечательно», – констатирует 
Елена Ивановна.

Из родзала сообщили: 
привезли еще одну роже-
ницу. Это значит, ей пора. 
Скоро акушер-гинеколог 
передаст ей на руки новую 
хрупкую жизнь. Наш по-
следний вопрос Елене – о 
счастье. «Семья, мир, воз-
можность растить спокойно 
здоровых ребятишек – вот 
что главное в жизни. Это и 
есть счастье. Люди, которые 
живут в Сибири, даже не 
представляют, какие они 
счастливые».

Год пролетел незаметно с 
тех пор, как Кузьменко сто-
яли, растерянные, на пороге 
новой жизни с двумя дорож-
ными сумками, в которые 
была упакована старая. Они 
уже не вздрагивают от ноч-
ных кошмаров, в которых 
люди убивают друг друга. И 
есть у Елены любимая рабо-
та – встречать каждый день 
новую жизнь.

Тамара ПОПОВА, 
Сергей БАШЛЫЧЕВ 

(фото)

ПЕРЕСЕЛЕНЦЫПАНОРАМА
Долгождан-
ный реванш

Четверо алтайских 
спортсменов стали 
чемпионами страны 
по дзюдо в командном 
первенстве.

Лично-командный чем-
пионат России по дзюдо 
проходил в Красноярске. 
Сразу четверо наших зем-
ляков в составе сборной 
Сибирского федерального 
округа стали чемпиона-
ми страны в командном 
первенстве – это Ирина 
Громова, Ольга Байкина, 
Алексей Таскин и Андрей 
Томчук.

Сибирские дзюдоисты 
оказались лучшими в спо-
ре одиннадцати сборных 
федеральных округов. 
Хозяева татами со счетом 
9:5 обыграли соперников 
из сборной Центрально-
го федерального округа, 
в полуфинале взяли верх 
над москвичами – 8:6, а в 
главной встрече одержали 
победу над чемпионами 
прошлого года – дзюдо-
истами Урала со счетом 
9:5. До этого сборная СФО 
трижды подряд станови-
лась второй и наконец 
выиграла командное 
первенство.

В личных соревновани-
ях Ирина Громова (до 63 
кг), а также Алексей Тас-
кин (свыше 100 кг) завое-
вали бронзовые медали.

Биты 
летели 

точно в цель
Алтайские городош-

ники победили на все-
российском турнире 
cреди сельских спор-
тсменов.

В Азово завершился 
всероссийский турнир 
по городошному спорту, 
который был организован 
в рамках соревнований 
по традиционным для 
России (национальным) 
видам спорта среди сель-
ского населения. В сорев-
нованиях приняли уча-
стие более 40 спортсменов 
из Омской, Челябинской, 
Тюменской областей, Ал-
тайского края и Удмурт-
ской Республики.

С 10 по 13 сентября 
сильнейшие спортсмены 
российского села выявля-
ли лучших как в команд-
ных, так и личных сорев-
нованиях. Наш регион 
представляла команда 
в составе Константина 
Воронина (Калманский 
район), Андрея Яковен-
ко (Кулундинский рай-
он), Андрея Семененко 
(Алейский район), Дми-
трия Шамрина (Кулун-
динский район), Евгения 
Береговских (Табунский 
район) и Максима Сливко 
(Родинский район). Ал-
тайские городошники 
уверенно дошли до фина-
ла, где в упорной борьбе 
в двух партиях сломили 
сопротивление хозяев – 
первой команды Омской 
области.

В личном первенстве 
у мужчин лучшим стал 
действующий чемпион 
Сибири Андрей Яковен-
ко из Алтайского края, 
затративший на 60 фи-
гур 91 биту. Вторым стал 
его напарник по коман-
де Андрей Семененко, 
который использовал 
99 бит. Третье место и 
бронзовую награду зара-
ботал Леонид Костерин 
из Омской области – 115 
бит.

В юношеских соревно-
ваниях не было равных 
еще одному представи-
телю Алтайского края 
– Евгению Береговских, 
который на 40 фигур за-
тратил 79 бит. Всего две 
биты ему уступил Дми-
трий Белавин из Омской 
области.

Георгий ЛЕДЕНЕВ

Данил Васев – самый юный чемпион.

Гребцы показали, чему научились за летний сезон.

Сергей Ельчин переживает за внука.

Между гонками спортсмены согревались горячим чаем.Любишь кататься – люби и лодочку носить.

СПРАВКА
Государственная программа оказания содействия 
добровольному переселению в Российскую Федера-
цию соотечественников, проживающих за рубежом, 
реализуется в Алтайском крае с 2010 года. За этот 
период в регион переехало более 6 тысяч соотече-
ственников из стран постсоветского простран-
ства. Трудовой деятельностью заняты около 67% 
от числа трудоспособных участников программы, 
около 16% – студенты вузов и колледжей. Таким 
образом, кадровый потенциал экономики края 
пополнился специалистами в промышленности, 
строительстве, транспорте, сельском хозяйстве, 
здравоохранении, образовании.

В Сибири по сравнению с Украиной малышей 
ожидается больше.

Елена Кузьменко не жалеет, 
что выбрала Алтай.
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